

Recuperando un talento poco conocido

Jean Emar, el gran adelantado

Ana María Risco
SANTIAGO

Si hubo un hecho oportuno y sorprendentemente afortunado para la vanguardia plástica chilena de los años 20 y su público, éste fue que Edoardo Yáber, director y dueño del diario *LA NACION* se resignara: la única intención sería de su hijo Álvaro la de escribir.

Álvaro Yáber, que a esas alturas había pasado religiosamente por Inglaterra, España, Italia y Francia y compartido ya en Montparnasse algún café con Picasso, Derain, Gris y Matisse, era ya, nada menos que Jean Emar.

Formado en el vertiginoso presente-europeo y poseedor de una aguda intuición artística, Emar aprovechó el vínculo familiar para encarar en plenaria un proyecto periodístico de divulgación artística que posiblemente sea el aspecto más relevante de ese período de transiciones.

Había pionero en el ambiente plástico y Emar era, sin duda, un tipo-chipeante. No se trataba de una cuestión de origen criollo, esa es la verdad. Aspirar a la autoriedad del arte local, en momentos en que la más osada avanza académica estaba representada por la escuela naturalista del español Álvarez Sotomayor, era perder el tiempo.

Se trataba, más bien, de una cuestión de sincronía. De ponerse al día, desde una perspectiva no complaciente, con lo que estaba ocurriendo en Europa, donde la representación europea estaba multiplicándose en variados efectos.

Uno de esos efectos llevó luego precisamente al estudio de fondo de algunos artistas chilenos de víspera por el viejo continente: Camilo Mori, Luis Vargas Rosas, Horacio Pinto, José Pérez, los hermanos Ortiz de Zárate y el propio Jean Emar.

En Chile, donde el cuestionado rigor académico sospechaba malévolas influencias en los nuevos corrientes europeas, estos artistas formaron un grupo de vanguardia. Y, para que no quedase duda de su centro-inspirador, le denominaron Montparnasse, como la calle parisina de los talleres y cafés.

Para impulsar este movimiento pictórico, instaurado el año 23, con una exposición en la casa de revistas Rivas y Calvo, Emar publicó una serie de escritos sobre arte en *LA NACION*, los que antecedieron la sardineada literaria de Jean Emar, que dio como resultado



1947: Caminando por el Forestal.

tres novelas (*Málito* 1934; *Ayer y Cía* 1935), más un libro de cuentos (*Duer*) publicados todos en la década del 30.

Personaje prácticamente desconocido -de modo masivo en Chile-, se popularizó requiriendo un rescate urgente. El inicio ya está dado con *Anas Emar. Escritor de Arta* (1929-1935), completa recopilación de sus artículos sobre arte que realizó el profesor Pedro Lira y que fue editada

por la Dirección de Bibliotecas, Archivos y Museos.

CRÍTICA Y CRÍTICOS

El fervor con que Emar defendió la independencia de los principios plásticos y la virilidad concentrada con que atacó a los estremecidos realistas (que efectivamente existían) y entre los que se contaban el desmadrado Nathaniel

Yáber Silva y el cineasta Jorge Díaz, Coke) tiene hoy un saber a ingenuidad. Claro, el hechizo está más que disgregado. Tanto, que los preceptos clásicos que entonces debían ser absolutos parecen escuchar ahora como burlas de formas más jóvenes generaciones.

El caso es que Emar, y así lo demuestra la revisión de artículos de Lirama, desarrolló un discurso crítico coherente y golpeante para la época, tanto a propósito de del grupo Montparnasse, como en la sección que surgió más tarde, denominada Crítica y Críticos. A través de esta última, Emar subió al proyecto a "Todos los artistas amantes del arte libre y potente, símbolo de nuestra época y descendidor de la personalidad".

La idea era, en lo fundamental, establecer la plena independencia de los principios plásticos del propósito narrativo y reorientar la política del arte como un ejercicio de exploración personal, donde la escuela sólo despertaría el mecanismo de búsqueda.

En su artículo sobre el cubismo señala que "el fin de las artes puede ser definido así: reconstruir el universo según las leyes que lo rigen. Libreamos ahora, se puede pensar sobre estas teorías (...). Se asomga a la naturaleza por cuantas sendas sea posible (...). El objetivo sólo tiene un valor de punto de apoyo y ese valor loda, nunca su aspecto plástico, sino su sitio y limitación en el espacio. Así considerado, de él se toman luego sus elementos plásticos directamente".

En su crítica contra la subordinada narrativa de las obras pictóricas, Emar concede preferencial atención a los comentarios de arte que juzgan con



Escritiendo en su escritorio.

encendido su calidad estética. Nitosa, por ejemplo, la sinceridad de ese pintor, dirigido con nombre, contra del crítico de *El Diario Ilustrado*:

"Pense al bozal del señor Camilo Mori, el crítico debiera con la misma intensidad en todos sus artículos. En resumen, dice el señor Yáber Silva, el bozalado retratado ha sido puesto *EG* muchas veces al primer rosal. El argumento es aplaudiente; sobre todo es esencialmente pictórico. Mientras que Abel Bonilla no se encuentra entre nosotros. La Comisión de Bellas Artes podría haberle ofrecido a este bozalado para que, sometido a un bozal-pintor, hubiese llegado a ser digno del

Louvre o del Madison Square Garden."

Junto con ilustrar con fundadas apreciaciones el desarrollo pictórico de Ingles a Picasso, Emar se ríe de la ingenuidad que ostentan los "entendidos" chilenos.

Se pidió de paso con la crítica sola y, como lo consigna Lirama en la introducción de los artículos recopilados, cuando fueron publicadas sus obras literarias (uya referencia daría para prolongar largamente esta nota) el entusiasmo de la crítica literaria, encabezada por Alonso, guardó sospechoso silencio. Dejó así el verdadero sobre la obra a la generación para la cual había sido pensada.

Conversando con Camilo Mori

(Detalle de una entrevista entre Jean Emar y el pintor Camilo Mori, recién regresado de Europa).

- De los antiguos maestros ¿cuáles son los que más le emocionan?
- Amigo, se conoce que usted es un novicio en el periodismo. Nunca se deben ponder preguntas, pues las preguntas son nengones y las respuestas son columnas. Y con el precio del papel... ¿De los antiguos maestros? ¡La lista, pues honesta, la lista! Empieza en Italia: Miguel Angel, Leonardo, Rafael; en España, Velázquez, Murillo y Zurbarán.
- ¡Basta! La rovento. Otra pregunta, entonces qué piensa usted, en globos, del actual movimiento pictórico?
- Que está perfectamente bien.
- ¿Qué corriente fue la que más le interesó?
- El cubismo, como principio de estética pura, como expresión quinzenacida de la plástica.
- ¿De modo que haría usted cubismo?
- No, porque el cubismo lo comprendo, pero no lo siento (...).
- ¿Qué piensa usted del arte en Chile?
- Nada.
- Imácta.

Mori piensa, recuerda, busca. Al fin me dice:

- Don Juan Francisco González está muy bien.



1937: Con amigos pintores en Niza.

AUTORÍA

Risco Neira, Ana María, 1968-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Jean Emar, el gran adelantado [artículo] Ana María Risco. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile

Mapa